
 



 



 

 "الإهداء اليك.." 

 

 الى سيدنا أمير المؤمنين علي بن أبي طالب

 وسيد الوصييّن ووارث علم النبيين

المؤمنين   لىووم وولي رب العالمين مولاي 

أمين الله في أرضه وسفيره في خلقه وحجته 

 البالغة على عباده 

وصراطه المستقيم والنبأ العظيم الذي هم فيه  

 مختلفون وعنه 

 يسألون اللهم صل على محمد وال محمد.. 

 

 

 

 

 

 



 ♡الَلّهُم  ♡                     

 ♡کُنْ لِوَلِيکَِّ ♡                  

ةِ بْنِ الْحَسَنِ ♡               ♡الْحُج 

 ♡صَلَواتکَُ عَليَْهِ وَعَلی آبائِهِ ♡        

 ♡فی هذِهِ السّاعَه وَفی کُلِّ ساعة ♡    

 ♡وَلِياًّ وَحافِظاً وَقائدِاً وَناصِراً وَدَليلً ♡  

 ♡وَعَيْناً حَتیّ تسُْکِنَهُ أرَْضَکَ ♡        

 ♡طَوْعاً وَتمَُتعَِّهُ فيها♡             

 ♡طَويل ♡                      

 

           بـرحمتـك يا ارحـم الراحميـن          

 

 ��السـلم عليـك يابـقية الله المهـدي��

 

 



 "دعاء عن الامام علي بن أبي طالب"

 

 االحسنىفي ذكر اسماء الله 

 بسم الله الرحمن الرحيم  

اللهم أنت الله , وأنت الرحمن , وأنت الرحيم , 

الملك , القدوس , السلم , المؤمن , المهيمن , 

العزيز , الجباّر , المتكبر , الأول , الآخر , الظاهر 

, الباطن , الحميد , المجيد , المُبدىء , المُعيد , 

الودود , الشهيد , القديم , العليّ , الصادق ,  

لشكور , الغفور , العزيز , الرؤوف , الرحيم , ا

الحكيم , ذو القوة المتين , الرقيب , الحفيظ , ذو  

الجلل والإكرام , العظيم , العليم , الغنيّ , الوليّ , 

الفتاّح , المُرتاح , القابض , الباسط , العدل , 

الوفيّ , الحق , المبين , الخلقّ , الرزّاق ,  

اللطيف , الوهّاب , التوّاب , الرب , الوكيل , 

الخبير , السميع , البصير , الدياّن , المُتعال , 

القريب , المجيب , الباعث , الوارث , الواسع ,  

الباقي , الحيّ , الدائم الذي لا يموت , القيوم ,  

النور , الغفاّر , الواحد , القهار , الأحد , الصمد ,  

الذي لم يلد ولم يولد ولم يكن له كفواً أحد , ذو  



الطول المُقتدر , علمّ الغيوب , البدىء , البديع ,  

الداعي , الطاهر , المُقيت , المُغيث , الدافع ,  

الرافع , الضارّ , النافع , المُعزّ , المُذلّ , المُطعم , 

المُنعم , المهيمن , المُكرم , المُحسن , المُجمل ,  

الحناّن , المُفضل , المُحيي , المُميت , الفعاّل لما  

يريد , مالك الملك تؤُتي الملك من تشاء وتنزع 

الملك ممن تشاء , وتعُزّ من تشاء , وتذُلّ من 

تشاء , بيدك الخير إنك على كل شيء قدير , تولج 

الليل في النهار , وتولج النهار في الليل , وتخرج 

الحي من الميت , وتخرج الميت من الحي , 

 وترزق من تشاء بغير حساب. فالق الإصباح

وفالق الحب والنوى , يسبح له ما في السماوات 

والأرض وهو العزيز الحكيم. اللهم ما قلت من قول 

, أو حلفت من حلف , أو نذرت من نذر , في  

يومي هذا أو ليلتي هذه , فمشيئتك بين يدي ذلك  

كله , ما شئت منه كان , وما لم تشأ منه لم يكن ,  

ولا قوة  فادفع عني بحولك وقوتك , فإنه لا حول 

إلا بالله العلي العظيم. اللهم بحق هذه الأسماء  

عندك , صل على محمد وآل محمد , واغفر لي 

وارحمني , وتب علي , وتقبّل مني , وأصلح لي 

شأني , ويسر لي أموري , ووسع علي في رزقي 



, وأغنني بكرم وجهك عن جميع خلقك , وصن 

وجهي ويدي ولساني عن مسألة غيرك , واجعل  

لي من أمري فرجاً ومخرجاً , فإنك تعلم ولا أعلم ,  

وتقدر ولا أقدر , وأنت على كل شيء قدير ,  

برحمتك يا أرحم الراحمين , وصلى الله على سيد 

 المرسلين سيدنا محمد النبي وآله الطاهرين.. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 "وليد الكعبة" 

 السيدة الجليلة تطوف حول بيت الله. 

احست السيده فاطمة بنت اسد بوجع الولادة وهي  

في الشهر التاسع من الحمل ، واقبلت الى المسجد 

الحرام وطافت حول الكعبة ، ثم وقفت للدعاء  

والتضرع الى الله تعالى ليسهل عليها الولاده ، 

قائلة : يارب اني مؤمنة بك وبكل كتاب انزلته ،  

دي  وكل رسول ارسلته ومصدقه بكلمك وكلم ج

ابراهيم الخليل )ع( وقد بنى بيتك العتيق ، واسألك  

بحق انبيائك المرسلين  ، وملئكتك المقربين  

وبحق هذا الجنين في احشائي الا يسرت علي 

 ولادتي  

انتهى دعاء السيدة وانشق جدار الكعبة من الجانب  

المسمى )بالمستجار( ودخلت السيدة فاطمة الى 

جوف الكعبة ، وارتأب الصدع ، وعادت الفتحة 

 والتزقت وولدت السيدة ابنها علياً هناك 

من المعلوم : ان للكعبة باباً يمكن الدخول منه  

والخروج ، ولكن الباب لم ينفتح ، بل انشق الجدار  

ليكون ابلغ  واوضح وادل على خرق العادة ، 

 وحتى لا يمكن اسناد الامر الى الصدفة 



والغريب : ان الاثر لا يزال موجوداً على جدار  

 الكعبة حتى اليوم . 

 

وبقيت السيدة في الكعبة ثلثة ايام  وانتشر الخبر 

في مكة وجعل الناس يتحدثون به حتى النساء  

وازدحم الناس في المسجد الحرام ، ليشاهدوا 

مكان الحادثه ، حتى كان اليوم الثالث واذا بفاطمة 

من الموضع الذي كان قد انشق لدخولها  قد خرجت 

وعلى يدها صبي كأنه فلقه قمر واسرعت  

الجماهير المتجمهرة إليها فقالت : معاشر الناس ، 

ان الله عز وجل اختارني من خلقه وفضلني على  

المختارات ممن مضى قبلي ، وقد اختار الله اسية  

بنت مزاحم فأنها عبدت الله سراً في موضع لا يحب 

بد الله فيه الا اضطراراً ، ومريم بنت عمران  ان يع 

زت الجذع حيث هانت ويسرت ولادة عيسى فه

اليابس من النخلة في فلة من الارض حتى تساقط 

عليها رطباً جنياً وان الله تعالى اختارني )فضلني( 

عليها وعلى كل من مضى قبلي من نساء العالمين 

لاني ولدت في بيته العتيق ، وبقيت فيه ثلث ايام 

 اكل من ثمار الجنه وارزاقها ..الخ



وبعد هذا كله لم يبق مجال للشك في هذه الحادثه 

والاستبعاد من قدرة الله وارادته ، وما المانع ان  

يختار الله لمولد فيه وليه اشرف بقاع الارض حتى  

يكون مولده في ذلك المكان من مزاياه التي تقود  

 بها عن الخلق اجمعين ؟؟ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 "فرحة فاطمة بنت أسد" 

 تغير لون السماء بألوان قوس الله الجميل

 أجنحة الطيور ترفرف حول بيت الله 

 تريد أن تستقبل سيدها  المبارك بأجمل السلم

  فنشرت رائحة الياسمين، أصبحت الأرض خضراء

 على ظهرها،وأشرقت الشمس بنور ربها 

 دخلت السيدة الطاهرة ، فنشق جدار الكعبة

 جلست على قطعة قماش حمراء

الواسعة  في عالم النور لتسهل أخذتها الرحمة 

رأت القمر الساطع يشع   ،عليها الولادة الميمونة

والنور يشرق من بين  يديها  ، بأنوار حب الله

إنها تقبل   كانت سعيدة بطفلها الجميل،  المباركة

  ترى حور العين  جميلت من حولها، جبين سيدها

 يخدمونها 

  هذا هو حبيب، وأحاطت بها الأضواء من كل جانب

 الله الزكي

أشرقت الدنيا  ،قد ظهر صاحب الخير والبركات 

 بنور الوصي

 علي بن ابي طالب السيد الكبير 



 "مبارك يا أبي طالب" 

 

 نادت أملك الجنان 

 اليوم ميلد الإمام

 ولِدَ بالكعبة نوراً 

 ومصباح الضياء

 أزهرت الأرض حباً 

 لوصي الأوصياء

 يا ولي  الأولياء 

 الأتقياءوعمادَ 

 فرحَ كل الأنبياء

 باعلياً في السماء  

 مبارك يا طاها الأمين 

 بمولد الحجة علي 

 مرحباً يا سيدي 

 يا أمير المؤمنين 

 أيها النبأ العظيم



 وإمام المتقين 

 أشرق الكون بنور المرتضى

 ولِدَ بن فاطمة حيدره

 أيها السيد الخليل 

 ،شع  نورك في الجبين 

 أشرقت مكة ومنى

 بآية الله العظمى  

 وخامس أهل العباء

 وحجة الأبرار أبي الأئمة الأطهار

 يا فلكَ النجاة الذي من ركبهُ نجى 

 هوى ومن تأخر عنه

 

 

 

 

 

 



 "حبيب الله"  

 

 وقفتُ أمام بابك وقلبي يشتاق إليك 

 تهوى الروح ابا الحسنِ والحسينِ، 

 فداك أبي وأمي ونفسي ياسيدي المرتضى،

السلم أيها السيد الزكي،سلماً على أمير  إليك مني 

 المؤمنين وأخي النبي المصطفى.

ناصره ووصي ه ووزيره ومستودع علمه وموضع  

سره وباب حكمته والناطق بحجته والداعي إلى  

 شريعته وخليفته في أمته. 

 سلماً على أبي الأئمة وخليل النبوة

 والمخصوص بالأخوّه،

والإيمان وكلمة  سلماً على يعسوب الدين 

 الرحمان، 

سلماً على ميزان الأعمال ومقلب الأحوال وسيف  

لال لسبيل الزُّ  ذي الفقار والجلل، وساقي السّّٕ

سلماً على صالح المؤمنين ووراث علم النبين  

 والحاكم يوم الدين، 



 سلماً على شجرة التقوى وسامع السر  والنجوى، 

سلماً على حجة الله البالغة ونعمته السابغة  

 ونقمته الدامغة،

سلماً على الصراط الواضح والنجم  اللئح والإمام  

 الن اصح والزناد القادح..

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 "حبيب محمد" 

 

 يا سيد الأكوان غنت لكَ الجنان 

 يا سيد السادات وضياء الحياة 

 يا علي يا أبا الحسن 

 يا علي يا أبا الحسين 

 نوركم نور محمد

 أشرقت الدنيا عيد

 فاستعدوا يا عباد  

 اليوم ميلد الأمير

 أزهرت الأرض خير 

 بالهلل الجميل 

 شعَ نوره بالأكوان

 يا عليٌ ياعلي 

 

 

 



 "القرابة القريبة " 

 

التربية الاسلمية التي ترباها علي عليه السلم  

خلل السنوات الطوال التي قضاها مع النبي منذ 

نعومة أظفاره حتى بلغ من العمر الجميل ثلثا  

وثلثين سنة وهي المدة المباركة أنوارها تشع في 

السموات والأرض من صغر سنه يذكر عليه 

 السلم في خطبته الجليلة المعروفة 

قال:أنا وضعت في الصغر بكلكل العرب وكسرت 

علمتم موضعي من  ومضر. قدنواجم قرون ربيعة 

رسول الله بالقرابة القريبة والمنزلة الخصيصة  

وضعني في حجره وأنا ولد  يضمني إلى صدره  

ويكنفني  إلى فراشه ويمسني جسده ويشمني   

عرقه. وكان يمضغ الشيء ثم يلقمنيه وما لي كذبة  

في قول ولا خطلة في فعل ولقد قرن الله به من 

ملئكته يسلك به  لدن أن كان فطيماً أعظم ملك من 

طريق المكارم ومحاسن أخلق العالم ليله ونهاره 

ولقد كنت أتبعه اتباع الفصيل أثر أمه يرفع لي في  

 كل يوم من أخلقه  علماً ويأمرني بالاقتداء به. 

 أرى نور الوحي والرسالة،وأشم ريح النبوة..



أنَ  مَوْلَاناَ علياً )ع( باَتَ عَلَى فرَِاشٍ الْمُخَاطَرَة 

وجاد بمهجته لِمَالِك الدُّنْياَ وَالْآخِرَةِ ولرسوله)  

ص(فاتح أبَْوَاب النِّعَم الْباَطِنةَِ وَالظ اهِرَةِ ، وَلَوْلَا 

ذلَِكَ الْمَبيِت وَاعْتِقاَد الْأعَْدَاء أنَ  الن ائِمَ عَلَى الْفِرَاشِ  

ا كَانوُا صَبرَُوا عَنْ طَلبَهِِ إلَى هُ  وَ سَيِّدُ الْأنَْبيِاَء لمَ 

الن هَارِ حَتىّ وَصَلَ إلَى الْغاَرِ ، فَكَانَت سَلَمِه صَاحِبِ  

 ُ سَالةَِ مِنْ قبَِلِ أهَْلِ الض للةَِ صَادِرَةٌ عَنْ تدَْبيِر اللَّ  الرِّ

ي مَكَانهِِ وَآيةَ  جَل  جَلَلهُُ بمَِبيِت مَوْلَاناَ علي) ع( فِ 

باَهِرَة لِمَوْلَاناَ عَلِيّ شَاهِدِه بتِعَْظِيم شَأنْهُ وَأنَْزَلَ اّللَُّ 

جَل  جَلَلهُُ فيِ مُقَد سٌ قرُْآنهَ "ومن الن اسِ مَنْ  

ِ _والله رَؤُوف   يشَْرِي نَفْسَهُ ابْتِغَاءَ مَرْضَاتِ اللَّ 

أنَ لِمَوْلَاناَ عَلِيٌّ كَانَتْ بيعاً لِنَفْسِه   بالعباد "أخبر

ُ جَل  جلله_عجب إذَا   الش رِيفةَ وطلباً لِرِضَاء اللَّ 

طَأطَْأَ العظماءُ رُؤُوسَهُم إجللاً لِعلَِيّ _ونثروا الث ناَء  

الْجَمِيل نظماً ونثراً_ياسيد الس ادَات وَشَمْس  

المناجات  الفاطميات_تتعالى الس مَاء بأنواركم_و

تتَعَطَ ر بذكركم_فتلألأ الْكَوْن بعليها_ياضفاف  

 الْأنَْهَار أزَْهَرِي بنسيمها_هذا عليٌ وَصِيٌّ حبيبها  

 

 



 مولد مولاتي فاطمة الزهراء )ع(

 ــ  ـــــــــــــــــــ

 يامريـم العذراء .... هــزِي المَهَد لفاطِمْ  

 يا آسيا الجميله .... فرشي الورد لفاطِمْ 

 امُُّ أبيها أقـبْـلَـتَْ .... أنوارُها تهل لَتْ 

 ــ  ــــــــــــــــــــ

 هذا شُعاعُ النور في المديــــــــــــنه

 كهالةٍ أحــــــاطَ في نبيـــــــــــــــــنه 

 هـــــديةُ اللهُ لــــــــــــــــــهُ ثمــيـــنه  

 شمسً خديجه وُلدَت

 أقـبْـلَـتَْ امُُّ أبيها 

 ــ  ـــــــــــــــــ

 هاذي جنانُ اِلله في مَـس ـــــــــــــــره 

 في روضها شَع ت عطورُ زَهــــــــره 

 والروضُ زاد رونقاً بِعِــطــــــــــــره  

 بفاطمٍ تــعَــطَـرَِت 

 امُُّ أبيها أقـبْـلَـتَْ 



 ــ  ـــــــــــــــــ

 وللنجوِم فـــرحـــةٌ كبــــــــــــــــيره

 أميرةٌ قد وَلَدت أمــيــــــــــــــــــــره 

 بحُِبـهِّا الدنيا بــدََت أســـــــــــــــيره

فتْ   بإسمها تشََر 

 امُُّ أبيها أقـبْـلَـتَْ  

 

 ــ  ـــــــــــــــــ

 محمدُ المــخـــتارُ سُر  قلــــــــــــــبا

 قَدْ اهُدِيَ الكــــــوثرَ نـــــــهراً عذبا 

 فاض على الزهـــــــراءِ منــهُْ حُبا  

 بفرحة تــلَــئَـلَْأتَْ 

 امُُّ أبيها أقـبْـلَـتَْ  

 

 ــ  ــــــــــــــــ

 

 



 جامعةُ النــبـــوه والإمــــــــــامه

 في غار طه كانت الحمـــــــــامه

 حُبها إيمانٌ.. رضـــا.. ســــَلمه

 بــمِــجَـْدِها تــَألــ قــتَْ  

 امُُّ أبيها أقـبْـلَـتَْ 

 

 ــ  ـــــــــــــــــ

 ماذا يرى العرشُ بـــدِارِ طــــــه 

 لؤلؤةٌ قلبُ الهُــــــــــدى حـوَاها

 بالأرضِ فرحه.. هـلَـ لـتَ سَماها

 بشوقها تــتَـيَــ مـتَْ   

 امُُّ أبيها أقـبْـلَـتَْ 

 

 ................ 

 مسلم الربيعي 

 

 



 

في هذا اليوم، في عام الهجرة الثامن، تفتحت 

أبواب الحياة لتستقبل ولادة تاج النساء، الطاهرة  

الزكية، ثمرة خديجة العزيزة. كانت لها سموًا يشع  

بنور الشمس ويتلألأ كالجوهرة الزاهية، فاطمة 

 الزهراء، المحبوبة في قلوب الناس.

 

هي أميرة السماء، أزهرة الحياة، التي تزينّ 

الفضاء بسحرها وإشراقها. يا فرحة المصطفى، يا  

فرحة الأنبياء، قد أسعدت قلوب الأبرار ونورت  

 دروب الأتقياء. 

 

في عينيها يتلألأ النور، كأنها شمسٌ تتلألأ في 

السماء، وقلوب الناس تنبض بحبها، فهي سيدة 

الضياء، التي تستقطب الأرواح بجاذبيتها 

 الساحرة. 

 



غنّت لها حور العين في عالم الجنان، وهزّ المهد 

جبرائيل ترحيباً بقدومها إلى هذا العالم. وميكائيل  

 الأمين فرح بها وهو يحمل بشرى الخير والسعادة. 

 

فرح الكون بظهورها، وانبهرت النجوم ببريقها،  

فهي يا فرحة الأكوان، يا فرحة الأرواح، تسكن  

 بنورها الساطع. قلوب البشر وتنير الدروب 

 

فلتعلو الأصوات بالتسبيح والثناء، فلترتفع الأفراح  

بحضورها، فهي يا سيدة النور، كنز الجمال 

 وفرحة الخلود.

 

 كلنا الزهراء فاطم .. 

 

 

 

 

 



 "ثمرة خديجة" 

 

 شمس الشموس الزاهية  

 فاطمة الزهراء، سيدة النساء

 أزهرة الحياة ،أميرة السماء 

 يافرحة المصطفى،يافرحة الأنبياء

 تزينّ الفضاء، بنورها المضيئ 

 سيدة الضياء،يحبها الجميع 

 صاحبة التاج، وفرحة المعراج

 غنت لها حور العين، بين الجنان

 هز المهد جبرائيل،فرح بها ميكائيل 

 يافرحة الأكوان،يافرحة الأكوان

 

 

 

 

 



 لفاطمة الزهراء "رثاء الامام علي "

 

 أبكيكِ فاطمُ والبكاءُ بكاني 

 أتغيبُ شمسي في عُرى الأكفانِ 

 أرثيكِ بل يرَثي عليٌ نفسهُ 

 يا ليتهُ ثغرَ الحبيب رثاني 

 ما كانَ ظني أن أكُف ن  مُهجتي 

 وأرُقرقُ الدمعاتِ كل  زماني 

 أوما عجِلتِ على عليٌ بالأسى

 فأراكِ مي تةً وكنتُ الثاني 

 رحَلتْ بها ئجُنا وجن ةُ دارِنا

 لم يبقَ في داري سوى الأشجانِ 

 لا روحَ لي لا عُمرَ لي لا أنُسَ لي

 ذا كلُّ حلوٍ في الديارِ جفاني

 أين الهمومُ أحطُّها يا سلوتي 

 يا قبِلةَ المثقولِ بالأحزانِ 

 قد كنتُ عندَ البابِ ألُقي ثقلَها



 لم يبقَ عندَ البابِ مَن يلقاني 

 الضنى أعيانيفلمن أعودُ إذا 

 وعلى تلوةِ مَن تطيبُ مسامعي 

 يا أجملَ الأصواتِ في الأكوانِ 

 أين الدعاءُ وأين ترنيمُ الدُّجى

 يا نجمةً تدمى لها العينانِ 

 بالأمسِ كان لقاؤنا يا فاطمٌ 

 ما أسرعَ الترحالَ عن أوطاني 

 لهفي عليكِ وقد أتيتِ كريمةً 

 بجرحٍ قانِ 
 وغدوتِ راحلةً

 محزونةً مهمومةً مهشومةً  

 محمولةً بالنعشِ للتربانِ 

 هذا وداعي من حزينٍ مُعدَمٍ 

 يا كل  عمري قد مَضتْ أزماني 

 

 

 



 "نور الاسلم من قلب نبي محمد  " 

 

 اللهم صل على محمد وال محمد

 بسم الله الرحمن الرحيم

الحمد الله على ما أنعم وصلى الله على سيد العرب 

 والعجم محمـد

 وآله أهل الجود والكرم 

قال الله تعالى : )إن الله اشترى من المؤمنين  

 أنفسهم وأموالهم بأن 

لهم الجنة يقاتلون في سبيل الله فيقتلون ويقتلون؟  

 ( الآية1)

الإسلم هو الدين الوحيد الذي يحافظ على الأمن 

 والسلم ، وهو

الذي يحافظ على النفوس والأموال والحقـوق أكثر 

 آخـر ،من أي دين 

وأبغض شيء عند الإسلم هو إراقة دماء البشر 

 وسلبهم نعمة الحياة بغيـر 



حق ، ولكن الشرع والعقل والقانون يسمح بإراقة 

 دم كل من يقف

 عثرة في سبيل إسعاد أبناء البشر

 111سورة التوبة ؛ الآية :  ( １)

مثلً : بلدة ليس فيها طبيب ولا دواء ، وقد  

 انتشرت فيهم الأمراض 

وأخـذت منهم كل مأخذ ، فجاء طبيب يداوي 

 المرضى ويهب لهم الدواء 

مجاناً وبل عوض ، ويصلح كل ما فسد منهم  

 ويعيد إليهم مـا فقـدوه من 

 الصحة والعافية والسلمة ليعيشوا سعداء أصحاء

وإذا جماعة يحولون بين الطبيب وبين تداوي   

 الناس ويحاربونه بكل 

ما لديهم من قوة ليحطوا من نشاط الطبيب ، وهم 

 يحسبون أنهم يحسنون 

صنعا ، وكلما صـاح فيهم الطبيب وصـرخ وذكر  

 .  لهم الهدف الذي يبتغيه

 



يهددون  وا وجعل لأجلهم وهـو الخير ازدادوا عناداً 

تحسنت صحتهم ولمسوا  المرضى ـ الذين قد

  العافية من نصائح الطبيب ـ بالوعيـد ، وكأن

 هؤلاء 

 أن يروا السلمة والصحة تخيمان على رؤوس

 لا يعجبهم المرضى

 أليس العقل يحكم على هؤلاء المهرجين بالإعدام ؟

أليس هؤلاء أضر على البشر من الحيوانات 

 المفترسة ؟

الفتاكة التي  أليس هؤلاء أشد خطراً من الأمراض  

 تهدد البشر بالفنـاء ؟

فـالـمـريـض هـو المجتمع الجاهلي الفـاسـد ،  

 والطبيب هـو الـرسـول ، 

والمهرجون هم المناوئون للرسول ، على هذا أمر  

 الإسلم بجهـاد المشركين 

  والكفار الذين حاربوا رسول الله  يوم كان في مكة

 وهجموا عليه ليقتلوه

وكفاه الله شرهم ، واضطر النبي أن يترك مسقط  

 رأسه ويهاجـر من وطنه كي 



يستطيع الاستمرار في الدعوة إلى مبدئه وإذا  

 بالأعـداء يطاردونه ، وتتحزب

الأحزاب ضده ، ويستعين بعضهم ببعض للقضاء 

 على الرسول ومبدئه وعلى 

 كل من اعتنق ذلك الدين الذي اعتبروه ديناً جديداً 

ولا بد للرسول الأعظم أن يقف أمام هؤلاء للدفاع 

 عن نفسه ومبدئه 

فهو بحاجة ماسة إلى الأنصار والأعـوان ليقاوم  

ـ الأنصـار ـ أصحابه   بهم أعـداءه الألداء ، وهم 

 الذين أسلمـوا على يديـه وهـاجـروا من مكة وفيهم 

الشيوخ والكهول والشبان والمراهقون ، وقد  

 امتـلوا حباً للإسلم وتسلحـوا

 بسلح الإيمان الذي هو أقوى سلح .

ولكن غريزة حب الحيـاة مـا فـارقتهم في بدء الأمر 

 ، فمن الصعب

المستصعب عليهم أن يخوضوا غمار الموت ، 

 ويستقبلوا السيوف والرماح 

وخاصة وهم الأقلون عدداً وعدة ، وعدوهم هو  

 الأكثر عددا وعدة . 



 "الحجة الغائب" 

 أوّلهم محمد وأخرهم محمد 

 محمد وال محمداللهم صل على 

 أمر الله تعالى الملئكة بالسجود لآادم 

 تعظيماً وحباً للأنوار الطاهرة في صلب ادم 

 لما أودع صلبه من أرواح وحجج الله

 فكان ذلك السجود الله عبودية ولآدم 

 فأبى إبليس أن يسجد لآدم حسداً  طاعة

 له إذ جعل صلبه مستودع للأنوار الزاهية  

 والمضيئة في صلب ادم 

فمثل من آمن بالقائم عليه السلم في غيبتة مثل 

 لآدم الملئكة الذين اطاعوا الله في سجود

ومثل من أنكر القائم عليه السلم في غيبتة مثل 

 لآدم  إبليس في امتناعه من السجود 

 قال الصادق عليه السلم

 "المنكر لأخرنا كالمنكر الأولنا" 

ومن أوصافهم العلم والحلم والتقوى والشجاعة  

 والعصمة والسخاء والوفاء الخ



 "أرض الفجر" 

 لم أجد القصيدة الحقيقية في هذا البلد 

 هل الحياة تبتسم بل صوت؟ 

 هل تبتسم الدموع مع الصمت المرير؟ 

 نعم. 

 ابتسم الأطفال

 مع صدى المنازل المتربة  

 لإيجاد الوقت للتسلية 

 لقراءة زاوية الحظ

 في هذا العام

 وسيبدأ باحتضاننا 

 مع الترحيب المخفي عند عتبة الباب

أيها العابرون لا تضعوا الشوك في الطريق ولا  

 أفواه الكبار  من تشربوا القهوة

 لا تضحك بصوت عالٍ 

 حتى لا تستيقظ الضمائر بين الأحجار 

 لأن أصوات الحق مزعجة لهم



 البداية لم نعرف 

 ولم نعرف النهاية 

 ولم يبق في الحياة عمل إلا ركام الموتى

نقف على الطريق وننتظر الأمل المنير بين طيات 

 الفجر المهدوية ..

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

  لاتعشق الهوى ولاتعشق سر العاشقين بين

 قطرات الندى 

 أعشق علياً  يزداد قلبك نوراً وهدى. 

 

 

 

 

 

 الكاتبة: بيداء كريم  


